

position à l'égard des militaires, malgré l'aggravation des problèmes économiques et son incapacité à s'entendre avec le FMI. Dans le domaine des droits de la personne, le gouvernement civil a intenté des poursuites contre des membres de l'ancienne junte militaire en raison des violations des droits de la personne dont celle-ci s'était rendue coupable. L'avance de la démocratie dans cette région s'est raffermie en Uruguay, avec la fin d'une dictature militaire en place depuis 11 ans et l'élection d'un gouvernement civil dirigé par le président Julio Maria Sanguinetti. Le Canada était représenté aux cérémonies d'assermentation le 1<sup>er</sup> mars 1985 par le ministre d'État aux Forêts. Au Paraguay, le président Stræssner a maintenu le contrôle qu'il exerce fermement après 30 ans de pouvoir.

L'évolution de la situation politique n'a pas été favorable au Chili, où le dialogue politique entre la junte militaire et l'opposition a été rompu. Les chances d'un prochain retour à un régime démocratique au Chili ont été encore amoindries par la proclamation de l'état de siège en novembre 1984, qui s'est accompagné d'un accroissement des violations des droits de la personne.

L'Argentine et le Chili ont conclu une entente dans le litige qui les oppose depuis longtemps sur le statut du canal Beagle. On entretient peu d'espoir pour un prochain règlement du litige entre la Grande-Bretagne et l'Argentine au sujet des Îles Falkland/Malouines.

Les relations entre le Canada et l'Argentine ont continué de se développer positivement et ont été favorisées par les visites au Canada de plusieurs responsables argentins de haut échelon, notamment les secrétaires du Transport, des Communications et des Mines et le ministre des Travaux et des Services publics. En novembre, le Congrès argentin a ratifié un Accord sur la coopération économique, commerciale et industrielle, aux termes duquel était constitué un comité mixte qui tiendra sa première réunion à Buenos Aires en août 1985.

Au Pérou, le gouvernement a fait face à une aggravation du terrorisme, ce qui a entraîné une augmentation du nombre de violations des droits de la personne. La situation bolivienne a été marquée par l'instabilité politique et économique, de fréquents changements ministériels et une hyperinflation. En Équateur, des élections à la présidence et au Congrès ont été tenues simultanément et le Canada a envoyé un représentant aux cérémonies d'assermentation du président Leon Febres-Cordero en août 1984. Au Venezuela, suite à l'assermentation du président Jaime Lusinchi, le Venezuela et les institutions étrangères ont conclu un accord afin de rééchelonner l'importante dette étrangère du pays. Malgré le recul accusé par l'économie vénézuélienne, le commerce bilatéral avec le Canada est demeuré important, le Venezuela étant le principal fournisseur extérieur de pétrole du Canada.

Les relations entre le Canada et les pays andins ont progressé de façon satisfaisante. Le Canada a concentré ses programmes d'aide en Colombie et au Pérou et ces deux pays ont également répondu positivement à l'accroissement de l'activité canadienne dans les arts du spectacle et le cinéma, illustrant l'intérêt croissant que le milieu universitaire latino-américain porte au Canada. En mai 1984, une foire sur les transferts de technologie, parrainée par l'ACDI, TECHCAN, a été tenue à Medellin en Colombie, parallèlement à un Festival culturel canadien où étaient représentés les arts graphiques, les arts du spectacle, le cinéma et la vidéo. Le Canada a maintenu sa Mission d'observation permanente à l'Organisation des États américains (OEA) et a participé activement à

part entière à plusieurs organismes affiliés à l'OEA, y compris l'Organisation panaméricaine de la santé (OPAS), l'Institut interaméricain de coopération pour l'agriculture (IICA) et l'Institut panaméricain de géographie et d'histoire (IPGH).

### **Antilles et Amérique centrale**

En 1984-1985, le Canada a poursuivi sa politique de coopération plus étroite avec les pays des Antilles et en particulier avec les membres du Commonwealth de la région. Lors de sa première visite internationale importante hors d'Amérique du Nord après son arrivée au pouvoir, le premier ministre Mulroney a participé à la réunion des chefs de gouvernement du Canada et des pays antillais du Commonwealth qui a eu lieu à Kingston, en Jamaïque, du 24 au 26 février 1985. Plus de 20 états, dépendances, organismes régionaux et organisations du Commonwealth des Antilles étaient représentés au plus haut échelon, faisant ainsi de cette conférence de deux jours une étape marquante dans les relations entre le Canada et les Antilles. Cette conférence venait particulièrement à point pour discuter de l'orientation future des relations entre le Canada et les Antilles.

Plusieurs gouvernements des Antilles ont eu des élections en 1984-1985. Au Belize, les premières élections depuis l'indépendance en 1981 ont eu lieu et le parti d'opposition dirigé par M. Manuel Esquivel a pris le pouvoir. Des élections ont été tenues en Grenade au mois de décembre 1984, confirmant le retour de ce pays à un régime démocratique; les électeurs de la Grenade ont appuyé très largement le parti modéré dirigé par M. Herbert Blaize. Des élections ont également eu lieu à Antigua et Barbuda, Saint Kitts et Nevis, Saint Vincent et les Grenadines, aux Îles Caïmans et aux Îles Turks et Caïcos.

À la Barbade, M. H.B. St John a remplacé le premier ministre Tom Adams au décès de ce dernier en mars 1985. Le ministre des Finances a représenté le Canada aux obsèques nationales de M. Adams.

Plusieurs ministres canadiens ont effectué des visites dans cette région en 1984-1985, améliorant ainsi les relations politiques et commerciales avec les pays des Antilles. En retour, le Canada a reçu la visite de personnalités éminentes comme le premier ministre Seaga et d'autres ministres du gouvernement jamaïcain. En outre, une mission de la garde côtière de la Trinité et Tobago et une mission de l'énergie des Barbades ont effectué une visite au Canada en 1984. Des membres du collège de la Défense nationale du Canada ont effectué une visite à Cuba en avril 1984 et en Jamaïque en janvier 1985. Les navires canadiens HMCS Protecteur, Cormorant et Algonquin ont fait des visites d'amitié aux Antilles durant cette période.

Les relations du Canada avec Cuba en 1984 ont porté entre autres sur le renouvellement au mois d'avril d'un Accord bilatéral sur les détournements; les deux pays ont tenu des discussions sur les affaires économiques et commerciales lors de la réunion du Comité mixte Canada-Cuba sur les relations économiques et commerciales à Ottawa au mois de mai.

La République dominicaine a renforcé ses relations avec le Canada en ouvrant à Ottawa une ambassade dirigée par un chargé d'affaires.

Bien que la plupart des pays antillais aient continué à éprouver des difficultés économiques en 1984, le Canada a poursuivi ses efforts en vue d'accroître ses échanges commerciaux avec la région. Le ministère a continué de coopérer avec les organismes provinciaux et privés désireux